

Parlement(s), Revue d'histoire politique
n°8 « Jeunes en politique »
(novembre 2007)

Résumés / Abstracts

Olivier Tort

Droite et jeunesse sous la Restauration (1814-1830) : des termes antinomiques ?

Alors que la gauche libérale, sous la Restauration, est persuadée d'incarner « la Jeune France », il apparaît qu'une fraction importante de la jeunesse, rétive à un tel embrigadement, s'est montrée au contraire attirée par la droite. Une minorité de la jeunesse des écoles, proche de la mouvance royaliste, affirme ses idéaux politiques avec plus ou moins de cohérence et de pugnacité, tandis que certains lieux parisiens lui réservent un accueil privilégié. Avec quelques années de plus, la jeunesse intellectuelle royaliste, irriguant le milieu de la presse et des arts, apporte pendant plusieurs années un appui important à la droite, avant que les malentendus ne multiplient en fin de période les ruptures et les désillusions. La droite parlementaire enfin compte en son sein une bonne quantité d'ambitieux quadragénaires, « jeunes » députés et pairs de France, avides de s'imposer au tout premier plan, fût-ce en s'entredéchirant.

Mots clés : Restauration, droite, jeunesse, royalisme, engagement.

The Right and the youth under the Bourbon Restoration (1814-1830): two incompatible words?

Whereas liberal people are convinced they embody "Young France" during the Bourbon Restoration, it appears that a not insignificant fraction of youth, opposed to such indoctrination, showed itself attracted by the right wing. A minority of young people at school, close to royalist spheres, affirms its political ideals with more or less of coherence and pugnacity, and gathers warmly in some Parisian places. Royalist intellectual youth, a few years older than the previous students, spreads through journalistic and artistic circles, and brings during several years an important support to the right wing, before the misunderstandings multiply ruptures and disillusion at the end of Restoration period. Right-wing politicians finally include a good supply of ambitious forty-years-old "young" deputies and peers; they aim at imposing themselves on the forefront, even if it makes them tear one another.

Key-words: Restoration, right, youth, royalism, commitment.

Marie Aynié

« Où allez-vous jeunes gens ? » Zola et la jeunesse dreyfusarde

L'appel de Zola à la jeunesse, lancé pour soutenir la cause dreyfusarde, n'a qu'un impact limité sur les manifestations d'étudiants principalement antidreyfusardes. Mais il suscite un important mouvement d'adhésion d'une jeunesse studieuse qui adopte les moyens propres aux intellectuels dreyfusards, tels que pétitions et lettres. Cela témoigne des clivages du monde étudiant au tournant du siècle et des hiatus de représentation de la jeunesse selon les générations.

Mots clés : Affaire Dreyfus, Zola, étudiants, correspondance, génération.

A Letter to Youth : Zola and the dreyfusard youth.

Zola's call to youth, appealing for support to Dreyfus, was poorly effective on students' demonstrations which remained mainly antidreyfusard. But it aroused a strong adhesion by a studious youth which adopted the ways used by the Intellectuals to protest : petitions and letters. These ways show the interne split of the student youth at the turn of the century and the discrepancy among the representations of youth between various generations.

Key-words: Dreyfus Affair, Zola, students, correspondence, generation.

Ludivine Bantigny

Entrées en politique. Jeunesse et engagement pendant la guerre d'Algérie

Cet article s'interroge sur les socialisations politiques des jeunes pendant la guerre d'Algérie. Il étudie d'abord l'intérêt des jeunes pour la chose politique, variable selon le sexe, la formation et les appartenances sociales : cet intérêt ne se dément pas, quoi qu'il se porte davantage sur des questions de politique générale que sur les préférences partisans. Le texte analyse ensuite la forte politisation des élèves dans certains établissements scolaires des grandes villes, et la prégnance de l'opposition à la guerre d'Algérie, sous la forme de "comités antifascistes" notamment. Cette approche offre ainsi de cerner les modalités de l'engagement politique de certains jeunes, en tant qu'individus et comme groupes, à une époque caractérisée par une forte mobilisation militante et par un climat de violence au quotidien.

Mots clés : Guerre d'Algérie, jeunes, politisation, engagement, lycées.

Political socializations. Youth and commitment during the French-Algerian War

This article questions the political socializations of youth during the French-Algerian War. It first studies the interest of young people in politics: this interest depends on sex, education and social class, but it continues, though it concerns more general politics than partisan quarrels. This text analyses then the important politicisation of pupils in some high schools, especially in cities, and the strong opposition to the war, for example with "anti-fascist committees". This leads to grasp political commitments of some young people, as individuals and as groups, during a period characterized by militancy and violence.

Keywords: French-Algerian War, youth, politicisation, commitment, high schools.

Fabien Conord

Le parti pour enjeu : les jeunes générations de la SFIO dans les années 1960

Durant les années 1960, les jeunes adhérents de la SFIO ne se contentent pas de militer au sein des Jeunesses Socialistes mais se structurent également en clubs (CEDEP et CERES) pour engager la conquête de l'appareil partisan. Les deux organismes se livrent une vive concurrence jusqu'en 1971, où ils contribuent à la prise du PS par François Mitterrand. Cet article restitue la place des jeunes militants au sein du Parti socialiste de 1958 à 1971, décrit leurs luttes de tendance et met en lumière ce qui distingue, ou réunit, les membres du CEDEP et du CERES en termes de pratiques militantes et d'idées politiques.

Mots clés : jeunes, socialisme, engagement, rivalités.

The party at stake: The young SFIO members in the 60's

In the 1960's, the young SFIO members are not only militants in the Young Socialists Party (Jeunesses Socialistes). They also organise clubs (the CEDEP and the CERES) to set out to conquer the party's leadership. Sharp competition opposes them until 1971, when they help François Mitterrand become the leader of the PS (Socialist Party). This article shows the role played by the young members within the party from 1958 to 1971; it also describes how they struggle and stand up for their leanings. Finally it underlines what divides, or brings together, the CEDEP and CERES members in terms of activism and political ideas.

Keywords: the young, socialism, commitment, rivalries.

François Audigier

La présidentielle de 1974. Les jeunes gaullistes de l'UJP victimes de la real politik

Lors de la présidentielle de 1974, les jeunes gaullistes de l'Union des Jeunes pour le Progrès, qui avaient fait campagne pour Jacques Chaban-Delmas, furent embarrassés après la défaite de leur champion au premier tour. Qui soutenir au second ? Rejoindre le libéral Giscard d'Estaing semblait impossible pour une organisation gaulliste de gauche mais voter Mitterrand revenait à cautionner l'homme du « coup d'État permanent » et du Programme commun. L'UJP opta pour le vote blanc en dépit des pressions politiques, financières et parfois physiques des giscardochiraquiens. Marginalisée après l'arrivée de Valéry Giscard d'Estaing à l'Élysée et la prise de contrôle de l'UDR par le nouveau Premier ministre Jacques Chirac, l'UJP bascula fin 1974 dans un gaullisme d'opposition politiquement stérile. La présidentielle avait révélé les contradictions et les limites du mouvement de jeunesse.

Mots clés : UJP, gaullistes, Jacques Chaban-Delmas, Jacques Chirac, élection présidentielle de 1974.

1974 French presidential election : Real Politik and the young Gaullist members of « Union des Jeunes pour le Progrès » (UJP)

During the 1974 French presidential election, the young Gaullist members of « Union des Jeunes pour le Progrès » (UJP) campaigned candidate Jacques Chaban-Delmas and were quite embarrassed after his defeat at the first round. Who will they support in the second round of the presidential election ? Valéry Giscard d'Estaing was too much liberal for them but the socialist François Mitterrand was too close to the communist party. The UJP chose the blank vote despite political, financial and sometimes physical pressures. Marginalised after the victory of Giscard d'Estaing (who chose their enemy Jacques Chirac as Prime Minister), they decided to stay in a sterile Gaullist opposition. This presidential election revealed the UJP's contradictions and political limits.

Keywords: UJP, Gaullists, Jacques Chaban-Delmas, Jacques Chirac, 1974 presidential election.

Giovanni Orsina

Étudiants et politique en Italie (1945-1968)

Le fonctionnement de l'espace public étudiant italien au début des années 1950 est proche du système parlementaire : des associations idéologiquement marquées débattent au sein d'organismes représentatifs. Mais, sous l'influence d'une évolution du système partisan, les priorités de la politique nationale s'imposent à partir de la deuxième moitié de la décennie à la vie publique étudiante, qui continue néanmoins de fonder son action associative sur les principes autonomistes de ses débuts. Pour Giovanni Orsina, la contestation radicale qui alimente les revendications de 1968 est fille du hiatus qui s'est créé alors entre les discours rhétoriques et la pratique quotidienne de la vie politique étudiante, en ce sens qu'elle maintient vivante l'idéologie rebelle issue d'une République et d'un espace public étudiant dont les pratiques politiques ont tourné le dos aux idéaux originels.

Mots clés : étudiants, vie politique, Italie, politisation, goliardia.

Students and politics in Italy (1945-1968)

At the beginning of the fifties, student politics in Italy works as the parliamentary system does, through debates between politicized associations inside representative organizations. As the parties' system changes, from the mid-fifties, national political priorities are imposed upon students' political life, whose associative actions still funds itself, however, on autonomist principles. According to Giovanni Orsina, the radical contestation of 1968 comes from the hiatus between rhetoric discourses and the everyday political action. Indeed, this contestation perpetuates a rebel ideology that comes from a Republic and a student political tradition which have in practice turned their backs to their own original ideals.

Keywords: students, Italy, political life, commitment, goliardia.